

Sistemas Diagnósticos en Psiquiatría ^{STEPHE 49}

Fernando Lolas, Ernesto Martín Jacod, Guillermo Vidal. Mediterráneo, Santiago, 1997.

ESTA "guía" es un texto que ofrece más que un nuevo ejercicio de comparación entre diversas etiquetas diagnósticas usadas por especialistas en enfermedades o trastornos mentales. Entre los autores de los diversos capítulos están Guillermo Vidal, quien revisa sistemáticamente la historia de las clasificaciones psiquiátricas, y Jorge Castro Morales, quien se refiere a los problemas infanto juveniles. Merece también destacarse la revisión de los sistemas actuales usados en Francia y Alemania (el AMDP y la clasificación de Leonhardt). El grueso del texto, sin embargo, se centra en la compleja relación de las clasificaciones imperantes hoy en día: el CIE-10, de la Organización Mundial de la Salud, y el DSM-IV, de la Asociación Psiquiátrica Americana. En este plano se inserta un extenso y útil trabajo-punto realizado por Ernesto Martín-Jacod, que muestra paso a paso la complementariedad y diversidad de ambos sistemas.

Fernando Lolas, con su habitual precisión, escribe los capítulos introductorio y final del libro, diferenciando con justicia las clasificaciones de los cuadros clínicos que constituyen el acervo de conocimiento central de una rama como la psiquiatría. Acuña para ello un concepto sugerente: el de una "disciplina psicolexicológica", planteando las metas y campos para esta actividad.

Das tendencias claras surgen de la lectura de este libro: la globalización de la terminología psiquiátrica, que hace aparecer fútiles los intentos nacionalistas de contar con clasificaciones propias, por bien plantadas que estén en la observación clínica. Ejemplos de



estos esfuerzos son el AMDP germano o la clasificación de Armando Rost en nuestro medio. A pesar de la calidad de las observaciones que subyacen a estos intentos, ninguna de ellas ha trascendido más allá de las fronteras del país donde nacieron. Una segunda tendencia es la reificación de las neologías y su transformación en instrumento de poder social, o meramente en herramienta burocrática útil para las agencias financiadoras de la atención médica. En este segundo sentido, las clasificaciones despersonalizan al alejarse de la persona y subsumirla en una "clase" diagnóstica.

Este libro será pues de valor práctico para los profesionales de la salud mental que por razones del propio oficio deben cotidianamente clasificar a sus interlocutores en un léxico técnico insuficiente, pero inevitable: asimismo, permitirá a quienes se interesen por la teoría de esta práctica a reflexionar sobre este complejo fenómeno de nuestra cultura que hace parecer imperativo el rotular a nuestros semejantes.

Ramón Florenzano Urzúa

El Mercurio 17.1.98 p. 3 (supl.) ABE6310

Sistemas diagnósticos en psiquiatría [artículo] Ramón Florenzano Urzúa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Florenzano, Ramón

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sistemas diagnósticos en psiquiatría [artículo] Ramón Florenzano Urzúa. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile